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УДК 622; 613.62 
В статье приведены результаты анализа статистической информации по 

формам 2-ТБ уголь за 2010-2015 гг и основных тенденций развития наиболее значимых 
факторов, определяющих  производственные опасности техногенного и природного 
происхождения, аварийности и травматизма на предприятиях угольной отрасли. 
В статье отмечено, что основными причинами аварийности являются: нарушения 
требований норм безопасности и документации на ведение работ, неисполнение 
должностных инструкций, низкая производственная дисциплина, недостаточная 
квалификация работников предприятий, неудовлетворительные содержание рабочих 
мест и организация работ. Анализ типологии несчастных случаев и заболеваемости 
на производстве так же свидетельствует о постоянстве их основных причин 
на протяжении многих лет. Принимаемые меры если и привели к определенным 
положительным результатам по снижению травматизма, то при этом они не оказали 
такого же воздействия на профзаболеваемость и ее последствия. Недостаточными 
они оказались  и в области оздоровления персонала. Таким образом, показана 
необходимость перехода угольных компаний на новые современные модели снижения 
возможных рисков при разработке месторождений, базирующихся на принципах 
социальной ответственности ведения бизнеса и научном сопровождении развития 
производства.

The article presents the results of the analysis of statistical information on the forms of 
2-TB coal for 2010-2015 and the main trends in the development of the most significant factors 
that determine the industrial hazards of man-made and natural origin, accidents and injuries at 
coal industry enterprises. The article notes that the main causes of accidents are: violation of the 
requirements of safety standards and documentation for the conduct of work, failure to perform 
job descriptions, low production discipline, inadequate qualification of enterprise employees, 
unsatisfactory job content and organization of work. The analysis of the typology of accidents 
and morbidity in the workplace also indicates the permanence of their main causes for many 
years. The measures taken, if they led to certain positive results in reducing injuries, did not 
have the same effect on occupational morbidity and its consequences. Inadequate, they were in 
the field of health improvement of personnel. Thus, the necessity of transferring coal companies 
to new modern models for reducing possible risks in the development of deposits based on the 
principles of social responsibility of doing business and scientific accompaniment of production 
development is shown. 
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